



LES

# DÉBUTS ORATOIRES

DE MASSILLON

A LYON

D'APRÈS DES DOCUMENTS INÉDITS

---

**T**ous ceux qui sont quelque peu familiarisés avec l'histoire du xvii<sup>e</sup> siècle n'ignorent pas que Massillon « entra en vogue », selon le mot d'un de ses panégyristes, « le premier jour qu'il monta en chaire et qu'il commença aussi glorieusement que les autres voudraient finir » (1). Il passa de plein pied de l'Oratoire de la rue Saint-Honoré, où il prêcha le Carême de 1699, dans la chapelle royale de Versailles, qu'il occupa pendant l'Avent de la même année.

---

(1) Parallèle entre le P. Massillon et le P. Maure par Brillouin, dans le *Théophraste moderne*, 2<sup>e</sup> édition, 1701.